
汇文 体8
    年  月 日/星期日 本版编辑/吴四清 本版视觉/竹建英 新民网：               小时读者热线：      编辑邮箱：                 读者来信：                

聚焦

空间
城
运

曾名扬远东
江湾体育场由著名建筑大师董大酉主持

设计，将中国古典建筑元素糅合进现代体育

场馆，建筑整体呈椭圆形，绕以清水红砖墙，

拱形门洞，气势恢宏，所有技术参数都可媲美

当时欧美最先进的体育场，其规模也曾长期

“独步远东”。江湾体育场由运动场、体育馆、

游泳池三大建筑组成，其中运动场是江湾体

育场的主体，长达1000米的环形看台是钢筋

混凝土结构，可以容纳4万个座位、2万个立

位。散场时，观众可通过34处门道，在5分钟

内迅速退场。看台东西两侧司令台设计成三

孔券门牌楼式建筑，三座人造白石大拱门高

达8米，围墙用红砖砌成。体育馆采用当时世

界领先的三铰拱钢架结构，钢架跨度创造近

代中国建筑结构之最，建成至今主体结构仍

能正常使用。体育馆按照篮球比赛需要，地

面采用枫木铺设，馆内铺设暖气。游泳池大

门建筑用红砖砌筑墙体，用人造石作为勒脚

和压顶，泳池采用当时先进的水过滤系统，每

6小时内循环一次。

1935年10月，江湾体育场竣工，是当时

远东设备最完善、规模最大的综合性体育场

馆，当年就举办了全国运动会、第十一届远东

运动会等大型运动会。1937年“八一三事变”

后，江湾体育场沦为侵略者军火库，抗战胜利

后继续将此作为军用。1946年12月7日，因搬

运炮弹时操作不慎引发大爆炸，之后体育场基

本废弃。新中国成立后，江湾体育场主体建筑

被整体修复，1953年正式更名为“上海市江湾

体育场”，当时的陈毅市长为其亲笔题词。

曾见证历史
20世纪50至80年代，江湾体育场见证了

1955年印度男排来华访问、1977年9月美国纽

约宇宙足球队来华访问等重要的“体育外交”

时刻。1983年9月，第五届全运会在江湾体育

场开幕，这也是新中国首次在首都北京以外的

城市举办全运会，而上海运动员朱建华正是在

这次全运会上两次刷新男子跳高世界纪录。

1977年，已经37岁的贝利迎来在美国纽

约宇宙队效力的最后一个赛季，他曾随队参

加为期一个月的全球巡游，其中就包括中

国。9月17日，宇宙队与中国男足的首场比

赛在北京工人体育场打响，最终两队以1比1

战平。三天之后，两支球队移师上海的江湾

体育场进行第二回合较量，那场球国足以2比

1获胜，这也是贝利职业生涯的最后一场失

利。比赛第63分钟，贝利利用直接任意球破

门，其精湛的脚法令现场球迷大呼过瘾。比

赛结束后，贝利还与身披中国队11号球衣的

容志行互换了球衣，并赞许容志行说：“你是

一位具有世界级水平的球员。”

江湾体育场也见证了上海足球的风风雨

雨和辉煌岁月，从20世纪50年代开始，它就

是上海足球的大本营，从最早的三支甲级球

队——上海一队、上海青年队、上海工人队，

到1994年职业化后的上海申花队，都在此训

练。从江湾体育场西大门往北走，有一幢三

层楼建筑，当年上海申花队叱咤风云时，那里

便是原来老申花的训练基地，范志毅、成耀

东、吴承瑛等球员在那里训练、生活了将近10

年，主教练徐根宝著名的“前门后门两把锁”，

就是在江湾基地。

成健身乐园
2005年，江湾体育场进行了为期两年的

修复，通过修旧如旧的保护性修缮，主体建筑

运动场、体育馆和游泳池重现昔日光彩，尤其

是拱门、环形长廊、花窗、宫灯、彩绘等富有年

代特征的建筑元素得到保留。近年来，江湾

体育场成为国内首个体育休闲公园，并有国

际顶级的极限运动赛事入驻，饱经沧桑的旧

建筑因为年轻人的到来而焕发出新的活力。

如今，作为一个多功能的体育场馆，江湾

体育场成为市民健身休闲的好去处。2019

年，江湾体育场内的跑道整修一新，红色的健

身步道、翠绿的草坪，硬件环境大大提升。

2020年夏天，江湾体育场健身步道正式对外

开放，也让这座有着80多年历史的体育场更

亲民惠民。

68岁的市民孙阿姨几乎每天都会和球友

们到江湾体育场来打羽毛球，她说，他们这些

羽毛球爱好者已经一起在这里打了十多年

球，已经打出了感情，“我家原来就住在江湾

体育场附近，后来搬到中原路欧尚超市那边

去了，虽然离得远了些，但还是每天来这里打

球，这么多年已经形成一种运动习惯”。

今天，江湾体育场这座有着深厚历史的

体育建筑，如今已经化身一个包含很多运动

项目的运动公园，以独特的热情和活力邀请

市民动起来。就像孙阿姨说的那样：“这里不

但是一个很好的建筑文化遗产，也是很好的

体育事业遗产，它大大提高了周边居民的幸

福指数。” 本报记者 李元春

20世纪30年代，一座既宏伟又典雅的建筑在
上海北部拔地而起，它当时被称为“上海市运动场”，
现在的名字则更为上海市民所熟知：江湾体育场。

这是一座有着深厚历史底蕴的体育场，曾有
“远东第一体育场”“东亚之最”的美誉，见证了上海
乃至中国体育史上的很多历史时刻。如今，在全民
健身的热潮下，88岁的江湾体育场又焕发新生，成为
申城市民健身的好去处。

主动融入
曾在申花效力过一个赛季，帮助球队打

进足协杯决赛的卡希尔，前不久顺利入选澳

大利亚体育名人堂。球员时代多次率队征战

世界杯、亚洲杯等大赛，并立下赫赫战功的卡

希尔，此番获奖乃是实至名归。虽然与申花

的缘分没能持续更久，但不少球迷对澳大利

亚人在中超的时光念念不忘。除了进球和庆

祝动作，卡希尔加盟后主动融入球队，与球迷

积极互动的态度，也是不少如今的中超外援

所缺少的。

不少球迷都记得，在抵达浦东机场的那

个晚上，卡希尔丝毫没有大牌架子，主动与球

迷击掌合影，上车前还高举申花围巾。签约

后，他在场上竭尽全力，经常从对方半场一路

回防，还曾轻伤不下火线，戴着面具为申花奋

战。比赛前后也会第一时间在自己的中文社

交平台与球迷互动。得知申花球迷熬夜在球

场外等待足协杯决赛球票开售，卡希尔还主

动送上签名球鞋。即便在离开申花后，他还

多次表达对球队、球迷的感谢，希望未来有机

会能够回来看看。

不少人开玩笑说：“如今中超各队不再财

大气粗，选外援类似开盲盒。”其实，能力水平

固然非常重要，但球员在场内场外的行为举

止，尤其是对球队文化的认同感和适应程度，

也应该是俱乐部挑选外援时重要的考量。

心理过硬
曾担任上海上港（现海港）队长的巴西前

锋胡尔克，离开申城后过得不错。几天前，征

战巴甲赛场的胡尔克打入了职业生涯的第

400粒进球，米内罗竞技俱乐部为他颁发了纪

念球衣。不少申城球迷得知这一消息，也在

新闻下留言向老朋友表达祝贺，其中不少人

表示“这个赛季海港的外援，除了奥斯卡都不

能令人满意，锋线的选手一到关键时刻就掉

链子，让人更加想念‘老胡’。”

本赛季海港虽然再度问鼎联赛，但几位

外援前锋的表现着实一般，决定冠军归属的

两场战役中，球队依靠的还是武磊和奥斯

卡。从这一点上看，选择一位心理素质足够

过硬的外援，是包括海港在内的许多中超球

队的“刚需”，看看被海港主帅哈维尔长时间

弃用的平科，或许就能明白为何如此多的海

港球迷，会怀念常常在关键时刻用一己之力

稳定军心的胡尔克了。

曾与申花传出“绯闻”，如今挂帅英超热

刺队的波斯特科格鲁曾在谈及引援时表示：

“拥有足够的资金是好事，但球队首先考虑的，

应该是‘适合’。”不论是效力时的表现还是在

球迷中的声望都证明，卡希尔和胡尔克是优质

引援，看着老朋友斩获新殊荣，除了送上衷心

的祝贺，更期待他们的经历，能为中超各队的

未来引援带来启迪。 本报记者 陆玮鑫

申花海港旧将获殊荣引发球迷热议——

怎样的外援适合中超球队？
2023赛季中国足坛的赛事已全部

落幕，短暂的休整后，备战将成为申花、
海港及其他球队的首要任务，其中，外
援的调整与选择，尤为引人瞩目。近

期，曾在申城双雄留下不少精彩瞬间的
两位外援卡希尔和胡尔克，因为获得殊
荣而在球迷间引发热议——怎样的外
援适合中超球队？

——江湾体育场的前世今生
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■ 球王贝利（右）在江湾体育场比赛 ■ 江湾体育场夜景 本报记者 李铭珅 摄


